

Editorial / Editorial

Mercedes Delgado Fernández

Directora de la Revista

Escuela Superior de Cuadros del Estado y del Gobierno, La Habana, Cuba.

mercedes@esceg.cu

El segundo volumen y primer número de APyE Revista Cubana de Administración Pública y Empresarial del 2018 pone a disposición de todos los interesados un conjunto de artículos de revisión y originales que abordan temáticas actualizadas sobre la gestión de la ciencia, la tecnología y la innovación, la administración pública, las tecnologías de información y la superación de los directivos y sus reservas con aplicaciones en Ministerios, Organizaciones superiores de dirección empresarial y en el Poder Popular municipal en Cuba.

Destacan las temáticas de los parques científicos y tecnológicos, la participación ciudadana, las estrategias y procedimientos para la superación de la reserva de los directivos y el uso de las tecnologías de información en productos para el servicio turístico.

El primer artículo de revisión aborda el surgimiento, la evolución, las tendencias, la distribución geográfica, los componentes y ejes estratégicos, así como los métodos de valoración de los parques científicos y tecnológicos (PCyT), lo que contribuye a elevar la cultura de innovación entre académicos, investigadores y directivos de la administración pública y empresarial. Estos parques constituyen una estrategia para el impulso y desarrollo de las industrias de alta tecnología y guardan un estrecho vínculo con la triple hélice y los sistemas de innovación sectorial, regional y nacional.

El segundo artículo de revisión incluye un estudio sobre la participación ciudadana durante el período 2000-2017 de la literatura disponible en idioma español y a través de indicadores bibliométricos permite determinar las tendencias de la producción científica, analizar su proceso evolutivo, el papel en las decisiones municipales, en el que se destacan las temáticas de la calidad de los servicios públicos.

El tercer artículo propone el diseño de una estrategia para la preparación de la reserva de las Organizaciones Superiores de Dirección Empresarial (OSDE) cubanas, basada en el diagnóstico de la preparación de las reservas de directivos, ajustada a las necesidades y requerimientos propios de esta forma de organización empresarial, así como la determinación de las competencias que deben poseer los miembros de la reserva para asumir sus responsabilidades como directivos.

El procedimiento para la preparación de las reservas para los cargos en la Subordinación Local del Poder Popular Municipal que contiene tres etapas y trece pasos y está basado en las necesidades para un tránsito ordenado y objetivo, soportado en procesos de aprendizaje con rigor constituye el cuarto artículo. Se orienta al cumplimiento de la política de cuadros y al buen desempeño de las organizaciones públicas.

El quinto artículo muestra las buenas prácticas desplegadas en la actualización del portal oficial del turismo en Cuba (www.cuba.travel) que tuvo en cuenta el uso de las tecnologías de la información (TI) en portales turísticos de referencia internacional, el desarrollo digital de estos destinos turísticos y los requerimientos digitales del viajero 2.0, acorde a los estándares internacionales, posicionando al CubaTravel en Internet, como el principal canal para conocer y comprar Cuba.

Numerosos métodos cualitativos y cuantitativos permiten un adecuado pronóstico de la demanda, que unido al análisis del mercado donde opera la empresa, permite una buena estimación de esta, siendo este el tema central abordado en el artículo sexto. La socialización de estos métodos es de gran utilidad para los empresarios, recomendándose el uso de las series de tiempo.

El nuevo escenario económico de la sociedad cubana requiere dar respuesta a varias interrogantes que afloran con relación a la naturaleza jurídica del cooperativismo cubano actual, en particular las cooperativas de trabajo asociado en el vínculo con sus miembros, y la fuerza de trabajo que ella contrata, temas que se abordan desde el contexto jurídico en el artículo séptimo.

Finalmente el octavo artículo muestra un enfoque sistémico desplegado por el Ministerio de Educación Superior y su red de instituciones en Cuba durante dos décadas para la superación del personal de las áreas económicas, así como los resultados obtenidos y su impacto en la gestión económico-financiera, contribuyendo al mejoramiento de la calidad de la enseñanza y las transformaciones que acontecen, así como la facilitación en la definición y alcance de metas y objetivos para cada período.

Septiembre 2018